

Communiqué de presse d'ATD Quart Monde

Journée mondiale du refus de la misère
et élections fédérales du 22 octobre 2023

Le silence des candidates et candidats à l'égard de la pauvreté persistante dans notre pays

En cette période d'élections fédérales qui coïncide avec le [17 octobre, Journée mondiale du refus de la misère](#), le silence des candidates et candidats à l'égard de la pauvreté d'une partie grandissante de la population en Suisse est préoccupant. Il est l'expression d'une méconnaissance des réalités vécues et des mécanismes qui la perpétuent, une méconnaissance qui empêche la mise en œuvre des changements de fond attendus et qui maintient ainsi des centaines de milliers de personnes dans une discrimination sociale inacceptable.

«Qu'est-ce que je représente pour vous? Est-ce que vous me voyez comme un être humain, comme quelqu'un avec un potentiel? Ou alors je suis quelqu'un de complètement nul parce que je n'ai pas pu faire les écoles que je voulais, pas pu faire l'apprentissage que je voulais et que je suis de toute façon voué à l'échec et un raté. Voilà, la question elle est là: comment vous me voyez?»

Cette interrogation est au cœur de la recherche «[Pauvreté – Identité – Société](#)» menée de 2019 à 2023 par ATD Quart Monde: **des personnes en situation de pauvreté, des scientifiques et des professionnel-le-s du domaine social ont travaillé ensemble en Croisement des savoirs sur ce que cela signifie, aujourd'hui en Suisse, de vivre dans la pauvreté et de dépendre d'un soutien**. Cette recherche, soutenue par l'Office fédéral de la justice, a permis d'élaborer un savoir collectif qui met en lumière les relations entre la société, les institutions et les personnes en situation de pauvreté. Le [rapport final](#) de ce projet montre aussi des pistes permettant d'apporter des changements nécessaires.

Des changements doivent s'opérer dans les différents champs d'action – politique, législatif, sociétal, institutionnel, scientifique, de formation – et autour de dimensions essentielles comme celle de connaître, comprendre et reconnaître la pauvreté pour pouvoir la combattre, et celle de renforcer le pouvoir d'agir et de co-construire le changement avec les personnes en situation de pauvreté et leur expertise indispensable.

Ce rapport de recherche intitulé «Rapports entre institutions, société et personnes vivant dans la pauvreté en Suisse: une expérience de violence qui continue» ébranle – aussi bien celles et ceux qui s'y reconnaissent que celles et ceux dont le métier est de contribuer à remédier à cette pauvreté. Dès sa sortie en mai 2023, des organes fédéraux, des hautes écoles, des services sociaux, des associations s'en saisissent, le diffusent, l'utilisent pour bâtir des cycles de co-formation, des projets pour améliorer leurs services, ou encore invitent des personnes ayant l'expérience de la pauvreté à des présentations publiques et des discussions au sein de leurs organismes.

**La société, appelée aux prochaines élections, s'est saisie du défi de la pauvreté persistante et de la nécessité de la contribution des personnes la vivant.
Qu'en est-il des candidat-e-s aux élections fédérales?**

Contact média: tél. 078 408 60 11 et/ou anne-claire.brand@atd-quartmonde.org
(für Deutschsprachige: Tel. 077 437 87 11 und/oder annelise.oeschger@atd.ch)